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Niederschrift der Mitgliederversammlung der  
Sektion Edelweiß München des DAV  

vom 19.02.2020 
 
Beginn: 19:45 Uhr 
 
Die 1. Vorsitzende Lore Zimmermann begrüßt die Anwesenden und bedankt sich für das 
Erscheinen. Mit einer kurzen Gedenkminute wird dem 2019 Verstorbenen Rainer Simbeck und 
dem im Januar 2020 Verstorbenen Dieter Illek gedacht. 
 
Die Einladung zur Mitgliederversammlung 2020 erfolgte gemäß § 17 der Satzung fristgerecht mit 
Rundschreiben vom 09. Januar 2020.  
Erschienen sind laut Anwesenheitsliste 30 stimmberechtigte Mitglieder. Entschuldigt haben sich 
Immo Betzler, Rainer Lorber, Serah Mikula, Thomas Pellkofer, Gerda und Günther Meidinger, 
Dagobert Kratzer, Lydia Fürst, Christel Schäufele. 
 
Lore Zimmermann stellt fest, dass die Mitgliederversammlung 2020 beschlussfähig ist. 
Satzungsgemäß bestimmt die Versammlung die Mitglieder Hildegard Epp und Josef Bergmoser, 
um die Niederschrift der Mitgliederversammlung 2020 zu unterzeichnen. 
 
Tagesordnungspunkte: 
 
1. Genehmigung der Niederschrift der Mitgliederversammlung vom 20.02.2019 
 
Die Niederschrift der Mitgliederversammlung 2019 vom 20.02.2019 wird einstimmig genehmigt. 
 
2. Bericht der Vorstände und Beiräte für das Vereinsjahr 2019 
 

a. Lore Zimmermann, 1. Vorsitzende 
 

2019 war das 97. Vereinsjahr seit der Gründung. Es fanden 2 Vorstandsitzungen statt. Bei 
den Mitgliedern gab es 29 Neuzugänge, 17 Kündigungen und einen Todesfall. Aktuell hat 
es die Sektion Edelweiß 442 Mitglieder. 
Am 19.08.2019 nahm Lore Zimmermann am Treffen des Münchner Ortsausschusses 
teil, bei dem 15 Münchner Sektionen vertreten waren und Vertreter des JDAV, der 
Vizepräsident des DAV Roland Stierle sowie der Geschäftsführer des DAV Olaf Tabor 
teilnahmen. Themen waren die Gründung des Fördervereins Alpines Museum, der Stand 
der Instandsetzung der Kletteranlage in Thalkirchen sowie die Tagesordnungspunkte der 
DAV Hauptversammlung 2019 im November in München. 
Beim Südbayerischen Sektionentag am 21.09.2019 in Mindelheim nahm Lore 
Zimmermann ebenfalls teil im Kreis von insgesamt 38 Sektionen. Themen waren u.a. die 
Tagesordnungspunkte der Hauptversammlung 2019 des DAV. 
Die DAV Hauptversammlung in München am 25. -26. Oktober besuchte unsere Sektion 
diesmal mit drei Vertretern am Freitag und fünf am Samstag. Anlässlich des 150-jährigen 
Jubiläums gab es am Freitag einen Festakt in der kleinen Olympiahalle mit Festrednern wie 
Bundespräsident Frank-Walter Steinmeier (per Video zugeschaltet), der Präsidentin des 
Bayerischen Landtags Ilse Aigner, DAV Präsident Josef Klenner sowie der Präsidenten des 
ÖÄV und AVS. Bei der Arbeitssitzung am Samstag wurden u.a. drei Beschlüsse zum 
Klimaschutz verabschiedet: 
1- Die Resolution für eine konsequente Klimapolitik 
2- Die Selbstverpflichtung zum Klimaschutz 
3- Einen Klimabeitrag je A-Mitglied von einem Euro pro Jahr 
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Als Jubiläumsaktion unserer Sektion gab es 2019 eine „Bergbild-Aktion“, bei der drei Bilder 
bei der Weihnachtsfeier ausgezeichnet wurden. Alle eingeschickten Bilder werden bei 
einem Sektionsabend 2020 gezeigt. 

 
b. Elvira Elzer, 2. Vorsitzende 

 
Im Vereinsjahr 2019 fanden 16 Sektionsabende mit insgesamt 287 Besuchern statt, zwei 
davon im Biergarten. Die Mitgliederversammlung mit 37 anwesenden Mitgliedern und die 
Weihnachtsfeier mit 38 Anwesenden waren die meistbesuchten Vereinsabende auf der 
Praterinsel. 2019 wurde das langjährige Mitglied Theo Hasenmiller für 70 Jahre beim DAV 
geehrt. Insgesamt wurden 46 Geburtstagskarten an Mitglieder von Elvira Elzer versandt. 
 

c. Wolfgang Kratzer, Hüttenwart 
Der Bericht wird vorgetragen von Matthäus Ney. 
2019 gab es auf der vereinseigenen Hütte 303 Übernachtungen, davon waren 162 von 
Mitgliedern und 131 von Nichtmitgliedern. Daraus ergaben sich Einnahmen von 1061,00 €. 
Matthäus Ney berichtet über ausgeführte Arbeiten 2019 und geplante für 2020. Darunter ist 
die Fertigstellung der Neu-Verglasung aller Hüttenfenster 2020 zur besseren Isolierung der 
Hütte. 2019 hatte Matthäus Ney seinen ersten offiziellen Einsatz als zweiter Hüttenwart 
beim Herbst-Arbeitsdienst. 
 

d. Rüdiger Köhler, Tourenwart 
Von den 2019 angebotenen 37 Touren (32 Tagestouren und 5 Mehrtagestouren) sind 13 
Touren ausgefallen. Gründe dafür waren Schneemangel, schlechtes Wetter oder der 
Mangel an Teilnehmern. Insgesamt nahmen 157 Personen an Sektionstouren teil, was 
deutlich unter der Teilnehmerzahl vom Vorjahr lag. Grund dafür sind u.a. die vielen 
ausgefallenen Touren. Am meisten besucht war wieder das Langlaufwochenende in 
Mösern mit 18 Personen sowie die Radl-Tage mit 9 Personen. Die durchschnittliche 
Teilnehmerzahl lag bei 7 Personen. Zwei Kletteraktionen mit Serah fanden ebenfalls statt. 
Für 2019 sind 9 private Tourenberichte eingegangen. Der Tourenwart wünscht sich eine 
Teilnahme der Sektionsmitglieder bei der Auswahl der Touren für das Programm. 
 

e. Gertraud Pfaffinger, Bücherwartin 
Der Bestand an Führern und Karten wird nur noch durch Karten und Führer, die für 
Sektionstouren benötigt werden, erweitert. Ansonsten wird auf die DAV Bibliothek auf der 
Praterinsel verwiesen. Die Zeitschrift „berg und steigen“ wird weiterhin von der Sektion 
abonniert und kann auch ausgeliehen werden. 
 

f. Gustav Bittl, Naturschutzreferent 
Gustav Bittl nahm 2019 auch an der DAV Hauptversammlung teil, bei der der 
Umweltschutz im Vordergrund stand. Er beteiligte sich außerdem an zwei Demos in 
München und Dachau zu demselben Thema. Anwesend war er auch bei der Jahreshaupt-
versammlung des „Vereins zum Schutz der Bergwelt“, bei dem die Sektion Mitglied ist. 
Er wirbt für die Projekte zur Schutzwaldsanierung, bei denen er in jüngeren Jahren mehrere 
Male mitgearbeitet hat. 
 

g. Simone Peters, Jugendreferentin 
Simone Peters hat das Amt nur kommissarisch ausgeübt. Es fanden kein Jugendaktivitäten 
statt. 
 

h. Immo Betzler, Schatzmeister (vorgetragen von Monika Schöps) 
2019 ergab sich ein Überschuss von 2.427,06 €. Die größten Ausgaben stellten die 
Abgaben an den DAV mit 11.493,99 €, die Ausgaben für die Hütte, die Miete für den 
Vereinsraum und für Ausbildung dar. Die Einnahmen kamen hauptsächlich aus den 
Mitgliedsbeiträgen mit 18.003,00 € und den Hütteneinnahmen mit 1088,00 €. 
Die Rücklagen des Vereins werden vor allem für größere Reparaturen an der 
vereinseigenen Hütte gebraucht, die mit zunehmendem Alter anstehen. 
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3. Bericht der Kassenprüfer 
 
Die Kassenprüfung für das Vereinsjahr 2019 haben Monika Schöps und Thomas Pellkofer am 02. 
Februar 2020 durchgeführt. Die Prüfung der Vereins- und Hüttenkasse ergab für das Jahr 2019 
keine Mängel Das gesamte Rechnungswesen der Sektion war übersichtlich und fehlerfrei. 
 
4. Entlastung der Vorstandschaft für das Vereinsjahr 2019 
 
Hermann Hübel stellt den Antrag um Entlastung der Vorstandschaft für das Jahr 2019. Die 
Vorstandschaft wird mit 20 Stimmen und 10 Enthaltungen (Vorstände und Beiräte) entlastet. 
 
5. Turnusmäßige Neuwahlen der Vorstände, Beiräte, Rechnungsprüfer und Ehrenräte 
 
Hermann Hübel, Marion Lorber und Sebastian Engelmann bilden den Wahlvorstand. Es wird 
einstimmig beschlossen, dass die Wahlen offen, also per Handzeichen, stattfinden. 
 

a. Wahl der 1. Vorsitzenden: 
Wahlvorschlag des Vorstandes: Lore Zimmermann, es gibt keinen weiteren 
Wahlvorschlag. Die Kandidatin wird mit 29 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung zur 
1.Vorsitzenden der Sektion gewählt. Lore Zimmermann nimmt die Wahl an. 
 

b. Wahl der 2. Vorsitzenden: 
Wahlvorschlag des Vorstandes: Elvira Elzer, es gibt keinen weiteren Wahlvorschlag. Die 
Kandidatin wird mit 29 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung zur 2. Vorsitzenden der Sektion 
gewählt. Elvira Elzer nimmt die Wahl an. 
 

c. Wahl des Schatzmeisters: 
Wahlvorschlag des Vorstandes: Immo Betzler, es gibt keinen weiteren Wahlvorschlag. Der 
Kandidat wird mit 30 Ja-Stimmen zum Schatzmeister der Sektion gewählt. Da Immo Betzler 
nicht anwesend ist, hat er in einem vorliegenden Schreiben erklärt, dass er im Falle einer 
erfolgreichen Wahl die Wahl annimmt.  

 
d. Wahl des Schriftführers: 

Wahlvorschlag des Vorstandes: Felix Zimmermann, es gibt keinen weiteren 
Wahlvorschlag. Der Kandidat wird mit 29 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung zum Schriftführer 
der Sektion gewählt. Felix Zimmermann nimmt die Wahl an. 

 
e. Wahl der Jugendreferentin: 

Wahlvorschlag des Vorstandes: Serah Mikula, weitere Vorschläge gibt es nicht. Die 
Kandidatin wird mit 30 Ja-Stimmen zur Jugendreferentin der Sektion gewählt. Da Serah 
Mikula nicht anwesend ist, hat sie in einem vorliegenden Schreiben erklärt, dass sie im 
Falle einer erfolgreichen Wahl die Wahl annimmt. 

 
f. Wahl des 1. Hüttenwarts (Beirat): 

Wahlvorschlag des Vorstandes: Matthäus Ney, weitere Wahlvorschläge gibt es nicht. Der 
Kandidat wird mit 29 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung zum Hüttenwart der Sektion gewählt. 
Matthäus Ney nimmt die Wahl an 

 
g. Wahl des 2. Hüttenwarts (Beirat): 

Wahlvorschlag des Vorstandes: Dr. Wolfgang Kratzer, weitere Wahlvorschläge gibt es 
nicht. Der Kandidat wird mit 29 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung zum Hüttenwart der Sektion 
gewählt. Wolfgang Kratzer nimmt die Wahl an. 
 

h. Wahl des 3. Hüttenwarts (Beirat): 
Wahlvorschlag des Vorstandes: Rainer Lorber, weitere Wahlvorschläge gibt es nicht. Der 
Kandidat wird mit 30 Ja-Stimmen zum Hüttenwart der Sektion gewählt. Da Rainer Lorber 
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nicht anwesend ist, hat er in einem vorliegenden Schreiben erklärt, dass er im Falle einer 
erfolgreichen Wahl die Wahl annimmt. 
 

i. Wahl des Tourenwarts (Beirat): 
Wahlvorschlag des Vorstandes: Rüdiger Köhler, weitere Wahlvorschläge gibt es nicht. Der 
Kandidat wird mit 29 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung zum Tourenwart der Sektion gewählt. 
Rüdiger Köhler nimmt die Wahl an. 

 
j. Wahl des Naturschutzreferenten (Beirat): 

Wahlvorschlag des Vorstandes: Gustav Bittl, weitere Wahlvorschläge gibt es nicht. Der 
Kandidat wird mit 29 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung zum Naturschutzreferenten der Sektion 
gewählt. Gustav Bittl nimmt die Wahl an. 

 
k. Wahl der Bücherwartin (Beirätin): 

Wahlvorschlag des Vorstandes: Gertraud Pfaffinger, weitere Wahlvorschläge gibt es 
nicht. Die Kandidatin wird mit 29 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung zur Bücherwartin der 
Sektion gewählt. Gertraud Pfaffinger nimmt die Wahl an. 
 

l. Wahl eines/einer weiteren Beirates/Beirätin: 
Laut Satzung § 22 besteht der Beirat aus mindestens 5, höchstens 10 Mitgliedern 
Wahlvorschlag des Vorstandes: Simone Peters, weitere Wahlvorschläge gibt es nicht. Die 
Kandidatin wird mit 29 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung zur Beirätin der Sektion gewählt. 
Simone Peters nimmt die Wahl an. 
 

m. Wahl der 2 Ehrenräte: 
Wahlvorschläge des Vorstandes: Eva Holzner und Johann Weber, es gibt keine weiteren 
Wahlvorschläge. 
Eva Holzner wird mit 29 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung zur Ehrenrätin gewählt. Sie nimmt 
die Wahl an. 
Hans Weber wird mit 30 Ja-Stimmen zum Ehrenrat der Sektion gewählt. Da Johann Weber 
nicht anwesend ist, hat er in einem vorliegenden Schreiben erklärt, dass er im Falle einer 
erfolgreichen Wahl die Wahl annimmt. 
 

n. Wahl der 2 Kassenprüfer: 
Wahlvorschläge des Vorstandes: Monika Schöps und Thomas Pellkofer, weitere 
Wahlvorschläge gibt es nicht. 
In getrennter Abstimmung werden die Kandidaten Monika Schöps mit 29 Ja-Stimmen und 1 
Enthaltung und Thomas Pellkofer mit 30 Ja-Stimmen zu Kassenprüfern der Sektion 
gewählt. Monika Schöps nimmt die Wahl an. Da Thomas Pellkofer nicht anwesend ist, hat 
er in einem vorliegenden Schreiben erklärt, dass er im Falle einer erfolgreichen Wahl die 
Wahl annimmt. 

 
 
6. Haushaltsvoranschlag für 2020 
 
In Vertretung von Schatzmeister Immo Betzler stellt Monika Schöps den Haushaltsvoranschlag für 
2020 vor. Er sieht Einnahmen von ca. 19.000 € etwa wie im Vorjahr und Ausgaben von 23.350 € 
vor. Die Ausgaben werden deshalb höher ausfallen, weil u.a. die neuen Hüttenfenster geplant sind. 
Dadurch wird es zu einem negativen Jahresabschluss kommen, was aber aus den Rücklagen 
gezahlt werden kann. 
 
7. Antrag des Vorstandes auf Erhöhung der Mitgliederbeiträge ab 01.01.2021 
 
 
Der Verbandsbeitrag an den DAV steigt ab 2021 für A-, B-, D, C- und Familienmitglieder an und 
muss auf die Beiträge unserer Sektion umgelegt werden. 



Seite 5 von 5 

Darum lautet der Antrag des Vorstands, die jährlichen Mitgliedsbeiträge ab 01.01.2021 wie folgt zu 
erhöhen: 
 
Standard Mitglied (A-Mitglied)  um 6,00 € auf 61,00 € 
Partnermitglied, Senioren (B-Mitglied)  um 3,50 € auf 35,50 € 
Familien-Mitgliedschaft  um 9,50 € auf 96,50 € 
D-Mitglied (Junior) um 3,50 € auf 35,50 € 
K-Mitglied (Kind) um 1,00 € auf 18,00 € 
C-Mitglied um 1,00 € auf 18,00 € 
 
Es entsteht nach einer Wortmeldung von Hermann Hübel eine lebhafte Diskussion u.a. darüber, ob 
die Beitragserhöhung sofort weitergegeben werden muss. Die Rücklagen der Sektion könnten die 
erhöhten Abgaben an den Hauptverband zunächst für ein Jahr abfangen. Auch wird darüber 
diskutiert, ob die Rücklagen des Vereins nicht zu hoch sind und was man eventuell damit machen 
könnte. Die Diskussion wird abgebrochen und soll zunächst in einer Vorstandssitzung 
weitergeführt werden. 
Die Mitgliederversammlung stimmt dem Antrag auf Erhöhung der Mitgliedsbeiträge ab 2021 mit 30 
Ja-Stimmen einstimmig zu. 
 
8. Sonstiges Anträge und Verschiedenes 
 
Elvira Elzer informiert darüber, dass wir bis zum Jahresende noch den Vereinsraum auf der 
Praterinsel nutzen können, bevor das Alpine Museum umgebaut wird. Vorschläge für ein neues 
Vereinslokal sind willkommen. 
 
Lore Zimmermann bedankt sich bei den anwesenden Mitgliedern für ihre Teilnahme und wünscht 
allen ein erlebnisreiches Jahr in den Bergen und der Welt. 
 
Ende der Versammlung um 21:45 Uhr. 
 
 
München, den 11.03.2020 
 
 
 
 
 ______________   _________________   ______________   ______________  
Lore Zimmermann Felix Zimmerman  Josef Bergmoser  Hildegard Epp 
Versammlungsleiter Schriftführer  Mitglied   Mitglied 


